



ASPECTOS ECONÓMICOS DE LA CONSTITUCIÓN. ALTERNATIVAS Y PROPUESTAS PARA CHILE
Rodrigo Valdés y
Rodrigo Vergara (eds.)
Escuela de Gobierno UC, Fonda
de Cultura Económica, Santiago,
2010, 208 páginas.

■ El futuro texto constitucional se deberá forjar no solo a partir de la técnica jurídica, sino también de bases orgánicas y sustantivas que permitan que él tenga una amplia representación. Para ello, será clave que diversas disciplinas aporten en la discusión de la nueva Constitución. Uno de los motivos por los cuales “Le lanzado el libro *Aspectos económicos de la Constitución: Alternativas y propuestas para Chile* corresponde justamente a contribuir con análisis, evidencia y propuestas a la de liberación que se viene, desde el crisma de la economía”.

Estas propuestas político-económicas fueron articuladas a través de la coedición de Rodrigo Valdés, profesor de la Escuela de Gobierno UC y exministro de Hacienda, y Rodrigo Vergara, investigador del CLP y expresidente del Banco Central. Bajo la premisa de lograr un libro propuesto que conjugara distintas miradas y diera cuenta de los desacuerdos que realmente existen, el proyecto contó con ocho economistas y una filósofa, quienes mantienen diversas sensibilidades políticas.

De esta forma, en este volumen participan los coautores más Sebastián Claro, Jorge Rodríguez, Claudia Sanhueza, Luis Eduardo Escobar, Pablo Correa, Andrea Heppen y Sylvia Lyzaguirre. Cabe destacar que, para dar certeza comunitaria, en cada uno de los capítulos se hace una presentación del tema desde la importante a institucional. Luego se revisa su historia constitucional y se hace una comparación con constituciones de otros países, para luego evaluar si existen desacuerdos o si se hacen posibles propuestas conjuntas. Finalmente, se puede acrecer con comentarios del resto de los autores. La base de esto se inspira en los procesos ya realizados en *Diálogos Constitucionales* (2015) y *Propuestas Constitucionales* (2016) editado por Lucas Sierra.

¿Cómo se cruzan los temas constitucionales con la económico? Existen temas contingentes y artificiales en la discusión que abordan estas circunstancias, como la iniciativa presidencial exclusiva en materia de gasto público, que se puede encontrar en

el primer capítulo. La propuesta no se deja esperar: «Mantener la iniciativa exclusiva en materia de gasto público, en el contexto de un régimen presidencial», se acordó. A ello aportan evidencias desde la economía en materia de cuentas fiscales e incentivos, entre otras variables, desde la política, se aborda el presidencialismo como un sistema que podría garantizar cierta responsabilidad del Poder Ejecutivo en el gasto público, aunque también se reconocen que el régimen político podría cambiar tras el debate constituyente que se iniciará en mayo.

Hay temas que resulan evidentes para el cruce de la economía y las políticas públicas, y sería un desacierto no analizarlos pues recorren las constituciones modernas, como el rol del Banco Central y su autonomía, o la descentralización. Pero en el libro también se muestran temas sensibles, como los de la propiedad privada, el agua y la naturaleza, o los de hechos económicos sociales —el que frecuentemente se ha expuesto a discusión pública luego de la expresión de la crisis social—, y que también tienen a perspectiva abordable, y que son desarrollados por una economista y una filósofa; ambas autoras no llegan a un acuerdo único en la propuesta, aunque al mismo tiempo estén de acuerdo en muchas materias sustanciales.

El momento constitucional, como señalaron los coeditores, es un período de tiempo único y fuertemente relacionado con su contexto social. De este modo, textos como el presente son una mirada a los temas que deberán tratarse en la convención constitucional, pero que a la vez inclinan a enriquecer la discusión con datos, y con análisis profundo y diverso.

PAMELA RIVEROS

Aspectos Económicos de la Constitución. Alternativas y Propuestas Para Chile [artículo] Pamela Riveros.

AUTORÍA

Riveros, Pamela

FECHA DE PUBLICACIÓN

2021

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Aspectos Económicos de la Constitución. Alternativas y Propuestas Para Chile [artículo] Pamela Riveros.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)